

Mise à jour du BPSI

Bureau de la politique des soins infirmiers
Santé Canada
17^e étage, Édifice Jeanne-Mance
Pré Tunney, IA 1917D
Ottawa (Ontario)
Canada K1A 0K9
Tél. : (613) 941-5170
Télééc. : (613) 952-3077
onp_bpsi@hc-sc.gc.ca

**Le 11 novembre 2005,
ayons une pensée pour
nos collègues qui ont
perdu la vie en servant la
population, le Bureau de
la politique des soins
infirmiers.**

Manchettes...

**Enquête nationale sur le travail
et la santé du personnel infirmier**

Initiatives du BPSI

**Le BPSI souligne le départ d'une
collègue estimée et souhaite la
bienvenue à une étudiante au
doctorat**

Prix

Autres initiatives à souligner

Événements dignes d'intérêt

Le BPSI sur la route

**Enquête nationale sur le travail et la
santé du personnel infirmier**

L'Institut canadien d'information sur la santé (ICIS) en collaboration avec Statistique Canada et Santé Canada entreprend une enquête nationale sur le travail et la santé du personnel infirmier. Au mois d'octobre, Statistique Canada a commencé à interroger (par téléphone) près de 24 000 infirmières autorisées (IA), infirmières auxiliaires autorisées (IAA) et infirmières psychiatriques autorisées (IPA) de tout le Canada. Cette enquête permettra de définir les relations entre la

santé, l'environnement de travail et les expériences de travail du personnel infirmier. L'Enquête permettra d'obtenir des renseignements précieux sur la santé et les conditions de travail des infirmières de tout le Canada. Si on vous appelle, il est essentiel que vous participiez pour garantir que les besoins et expériences des infirmières sont bien représentés. Pour obtenir plus d'information, veuillez communiquer avec:

Robin Carriere, consultant,
Ressources humaines de la santé
Institut canadien d'information sur la santé
Courriel : rcarriere@cihi.ca
Site Web : www.cihi.ca/

**Le BPSI souligne le départ d'une collègue
estimée et en accueille une nouvelle**

C'est avec beaucoup d'émotion que le BPSI annonce le départ de **Barbara Foster**.

Barbara nous quitte pour occuper un poste stimulant à titre de responsable de la Stratégie canadienne sur le diabète à l'Agence de santé publique du Canada. Nous sommes tristes de la voir partir, mais nous lui souhaitons beaucoup de succès dans son nouvel emploi.

Sue Beardall prendra le relais de Barbara à l'initiative de Formation interprofessionnelle pour une pratique en collaboration centrée sur le patient. Sue est infirmière autorisée. Elle compte 10 ans d'expérience à titre d'infirmière de chevet au Canada et en Angleterre.

Depuis qu'elle a obtenu sa maîtrise en sciences de la santé dans le domaine de la santé communautaire et de l'épidémiologie, Sue a travaillé pour l'Association médicale canadienne dans le secteur de la qualité des soins, principalement à la mise en œuvre de directives sur la pratique clinique. Depuis lors, elle a également acquis de l'expérience dans le développement d'indicateurs ainsi que dans le domaine de la sécurité des patients et des événements indésirables. Plus récemment, elle a travaillé comme courtière du savoir à la Fondation canadienne de la recherche sur les services de santé, dans le domaine des soins infirmiers et de la gestion pour assurer la qualité et la sécurité.

Initiatives du BPSI

Le Bureau de la politique des soins infirmiers continue de diriger deux initiatives faisant partie de la Stratégie pancanadienne des ressources humaines en santé.

**1. Initiative Formation interprofessionnelle
pour une pratique en collaboration
centrée sur le patient**

Cette initiative vise à :

- promouvoir et démontrer les avantages de la formation interprofessionnelle pour une pratique en collaboration centrée sur le patient;

- accroître le nombre de professeurs prêts à enseigner selon une approche interprofessionnelle centrée sur le patient;
- accroître le nombre de professionnels de la santé ayant reçu une formation interprofessionnelle pour une pratique en collaboration centrée sur le patient avant d'exercer leur profession et après avoir commencé à l'exercer;
- encourager le réseautage et l'échange d'approches exemplaires en matière de pratique de collaboration centrée sur le patient;
- faciliter les soins interprofessionnels en collaboration dans le domaine de l'enseignement et de la pratique.

Veuillez consulter le site Web de l'Initiative à l'adresse www.health-human-resources.ca pour avoir plus de détails.

2. Initiative de la promotion de la santé en milieu de travail (IPSMT)

L'Initiative lance 11 projets novateurs

Santé Canada offre jusqu'à 4 millions de dollars en financement cible à l'appui des initiatives novatrices existantes en matière de promotion de la santé en milieu de travail des organismes de soins de santé individuels de tout le pays.

Beaucoup des candidats retenus ont maintenant lancé leur projet excitant. La liste de ces projets est disponible sur le nouveau site Web de l'IPSMT à l'adresse : www.healthcanada.gc.ca/hwi.

IPSMT : Pleins feux sur des projets complémentaires

Pour combler des lacunes dans nos connaissances sur les milieux de travail sains, Santé Canada est heureux de soutenir des travaux dans les domaines suivants :

- Qualité de la vie au travail – Qualité des soins de santé fournis en collaboration : lier la qualité de la vie au travail, les pratiques des ressources humaines et les résultats du système de santé. – Secrétariat QWQHC (Conseil canadien d'agrément des services de santé). Cette approche de collaboration multilatérale vise à échanger de l'information et à coordonner les

mesures relativement à des milieux de travail sains dans tout le pays.

- Maintien en poste et valorisation des infirmières expérimentées – Fédération canadienne des syndicats d'infirmières/infirmeries. On dévoilera bientôt des résultats de recherche sur des pratiques de travail fructueuses et des conventions collectives qui influencent l'environnement de travail et la conservation des infirmières expérimentées.
- Milieux de travail sains à domicile et en milieu communautaire, et incidence sur le recrutement et le maintien en poste – Infirmières de l'Ordre de Victoria du Canada. Ce projet fournira de l'information grandement nécessaire sur des éléments de soutien professionnel nécessaires pour assurer un environnement de travail sain en milieu communautaire et à domicile.

Le BPSI souhaite la bienvenue à Isabelle St. Pierre

Le BPSI est heureux d'appuyer Isabelle St. Pierre dans son travail intitulé : « *Evaluative Action Research to Create Healthy Workplaces* » (Recherche d'action évaluative pour créer des milieux de travail sains). Dans le cadre de ce projet, Isabelle décrira et évaluera les principaux processus et facteurs qui favorisent un milieu de travail optimal et innovant.

Isabelle est infirmière autorisée. Elle suit actuellement un programme de doctorat à l'Université McGill et elle a obtenu une bourse du Centre FERASI. Outre les soins infirmiers, la formation d'Isabelle inclut la santé et la sécurité au travail, et la formation des adultes.

Si vous avez des questions ou des commentaires sur l'Initiative de la promotion de la santé en milieu de travail, communiquez avec Kathie Paddock, conseillère en politiques, au numéro (613) 948-3677 ou par courriel à Kathie_Paddock@hc-sc.gc.ca.

Prix

Rob Calnan, président du Groupe de travail sur la pratique et l'évaluation, Initiative canadienne sur les infirmières et infirmiers praticiens, a récemment reçu un prix de l'association des anciens du British

Columbia Institute of Technology en reconnaissance de sa contribution à la profession d'infirmier. Félicitations!

Nous félicitons également Lucille Auffrey, directrice exécutive de l'Association des infirmières et infirmiers du Canada (AIIC). Pour souligner la Semaine nationale des soins infirmiers, qui s'est tenue du 9 au 15 mai, le maire Bob Chiarelli a proclamé le 11 mai comme étant la journée « Lucille Auffrey » dans la ville d'Ottawa. Beau travail, Lucille!

Mary Ferguson Paré a reçu le prix de leadership en soins infirmiers du Collège canadien des directeurs de services de santé. Ce prix est rendu possible grâce à une contribution de la société Baxter.

Le Bureau de la Politique des soins infirmiers aimerait féliciter Dr. Sue Matthews pour l'obtention de son doctorat en Santé publique de l'Université Charles Sturt en Australie.

Autres initiatives à souligner :

Un moment historique dans le secteur infirmier : la première séance de l'Examen canadien des infirmières et infirmiers praticiens

Félicitations à 11 infirmières autorisées du Manitoba qui ont marqué l'histoire, le 8 novembre dernier, en se présentant au premier *Examen canadien des infirmières et infirmiers praticiens* (ECIIP) – *famille/tous âges*.

L'ECIIP se fonde sur le *Cadre des compétences de base des infirmières et infirmiers praticiens du Canada*, lequel constitue un important jalon dans l'évolution du rôle des IP au pays. Deux documents d'appui ont également été conçus en parallèle à l'examen, soit un plan directeur et un guide préparatoire. La CIIP, un projet de 8,9 millions de dollars, est financé par Santé Canada par l'entremise du Fonds pour l'adaptation des soins de santé primaires (FASSP) établi par le gouvernement du Canada pour améliorer l'accès aux soins de santé primaires pour tous les Canadiens.

Les ministres de la Santé fédéral, provinciaux et territoriaux réitèrent leur engagement

Lors de leur réunion annuelle tenue en octobre, les ministres de la Santé fédéral,

provinciaux et territoriaux ont réitéré leur engagement à l'égard de la mise en œuvre du Plan décennal pour consolider les soins de santé. Tous les ministres ont convenu que des progrès importants et définissables sont en cours de réalisation pour rendre les soins de santé davantage accessibles au Canada, étant donné que la société vieillit et que la demande en matière de soins de santé augmente. Comme l'ont convenu les premiers ministres, les administrations établiront, d'ici le 31 décembre 2005, un premier ensemble de points de repère acceptables sur le plan médical relatifs aux temps d'attente dans les cinq domaines de priorité : le cancer, le cœur, l'imagerie diagnostique, le remplacement des articulations et la restauration de la vue. Ceux-ci comprendront des indicateurs comparables en matière d'accessibilité aux professionnels de la santé.

Dévoilement d'un document de discussion sur les ratios infirmières-patients officiels

Le Bureau de la politique des soins infirmiers a contribué à la Fédération canadienne des syndicats d'infirmières/infirmiers (FCSI) pour l'élaboration d'un document de travail sur les ratios infirmières-patients officiels. Le 3 octobre 2005, la FCSI a publié le document intitulé « Accroissement de la sécurité des patientes et patients grâce à l'établissement de ratios infirmière /infirmiers-patients officiels : document de travail ».

« L'adoption de ratios infirmières-patients ou de plans de dotation en infirmières et infirmiers peut donner un mécanisme officiel que le personnel infirmier et le grand public peuvent utiliser pour tenir les organisations de la santé responsables de leurs décisions ayant trait à la dotation », déclare Linda Silas, inf. aut., B. Sc. Inf., présidente de la FCSI. Sandra MacDonald-Rencz, directrice exécutive intérimaire du Bureau de la politique des soins infirmiers, déclare que « le débat sur les ratios a trait à la stabilité de la main-d'œuvre infirmière au Canada. Nous sommes heureux d'avoir pu appuyer cette initiative et nous attendons le dialogue que le document favorisera. »

Pour obtenir plus d'information, consultez le site Web de la FCSI à l'adresse www.cfnu.ca

Sondage national sur la pratique infirmière en régions éloignées et rurales du Canada

Le BPSI a reçu dernièrement une copie du rapport du Sondage national sur la pratique infirmière. Le rapport présente les opinions de près de 4 000 infirmières et infirmiers autorisés de tout le Canada sur des questions liées aux milieux de travail, à la pratique infirmière, à la satisfaction au travail et aux plans de carrière. Le sondage a été dirigé par des chercheurs de l'Université de la Saskatchewan (voir la référence ci-dessous) et il fait partie de l'un des quatre volets d'un projet plus important sur « La pratique infirmière en régions éloignées et rurales du Canada » (<http://ruralnursing.unbc.ca>).

Référence : Stewart, N., D'Arcy, C., Pitblado, R, Forbes, D., Morgan, D., Remus, G., Smith, B., Kosteniuk, J., 2005. *Report of the National Survey of Nursing Practice in Rural and Remote Canada*. Saskatoon, Saskatchewan: University of Saskatchewan, Applied Research/Psychiatry and College of Nursing.

On peut obtenir des copies du rapport auprès de : Norma J. Stewart, Ph. D, IA, College of Nursing, Université de la Saskatchewan, 107 Wiggins Road, Saskatoon, SK, S7N 5E5. Courriel : norma.stewart@usask.ca

Conférence de l'Association canadienne des écoles de sciences infirmières (ACESI)

L'ACESI tiendra, du 23 au 26 novembre à l'hôtel Hilton Bonaventure, Montréal (Québec) sa conférence annuelle des infirmières enseignantes et des infirmiers enseignants intitulée « La force de l'éducation, science et compassion ». La brochure impressionnante de conférencières comprend : Francine Saillant, Université Laval; Pamela Ironside, University of Wisconsin, Madison; Sandra MacDonald-Rencz, directrice exécutive intérimaire, Bureau de la politique des soins infirmiers; David

Gregory, Université du Manitoba et Johanne Goudreau, Université de Montréal. Pour obtenir plus d'information et vous inscrire, visitez le site Web de l'ACESI à l'adresse www.casn.ca.

Nouvelles de l'étranger

En mai 2001, l'Assemblée mondiale de la santé a adopté la résolution WHA54.12 sur le renforcement du travail des infirmières et des sages-femmes. On a entrepris la rédaction d'un rapport détaillé sur l'état actuel de la profession d'infirmière et de sage-femme dans les pays membres de l'Organisation mondiale de la santé, qui sera présenté à l'Assemblée mondiale de la santé en 2006. Le Canada fournira des renseignements pour la rédaction du rapport.

Alors que, le 11 novembre, nous avons une pensée pour nos collègues qui ont perdu la vie en prodiguant des soins aux patients, le Bureau de la politique des soins infirmiers se joint au Conseil international des infirmières et des infirmiers du Canada pour exprimer ses inquiétudes pour le personnel infirmier qui travaille dans des pays déchirés par la guerre. Ce mois-ci, nous avons une pensée spéciale pour les cinq IA bulgares et le médecin palestinien qui ont été condamnés à mort en Libye. Le 15 novembre, la cour suprême de Libye avait entendu leur dernier appel.

Événements dignes d'intérêt :

Le BPSI au sommet du monde : Tournée au Nunavut pour le leadership dans la profession d'infirmière



(De gauche à droite : D^{re} Ginette Lemire Rodger; Barb Oke; Leona Aglukkay, ministre de la Santé et des Services sociaux; D^{re} Vicki Greenslade; Lucille Auffrey et Bernie Blais, sous-ministre de la Santé et des Services sociaux.)

Le Bureau de la politique des soins infirmiers a participé à une visite éclair du

ministère de la Santé et des Services sociaux du Nunavut. La D^{re} Vicki Greenslade s'est jointe à Barb Oke de la Direction générale de la santé des Premières nations et des Inuits (DGSPNI) de Santé Canada; à Lucille Auffrey et à Karen McCarthy d'AIIC; à la D^{re} Ginette Lemire Rodger de L'Hôpital d'Ottawa; à la D^{re} Faith Donald, de l'université Ryerson; à la D^{re} Barbara Downe-Wamboldt, de l'université Dalhousie; à Barb Round de RNANT/NU; à Barb Harvey, conseillère en santé communautaire, gouvernement du Nunavut; à Stephen Leek, président désigné de RNANT/NU et infirmier à Pond Inlet, et à Bernie Blais, sous-ministre, Santé et Services sociaux, Nunavut, pour une visite de cinq jours qui a commencé tôt le matin le jour de l'Action de grâce. Ils ont visité des centres de santé à Iqaluit, à Igloodik, à Taloyoak, à Cambridge Bay, à Rankin Inlet et à Coral Harbour. Ils ont rencontré des infirmières qui travaillent dans les collectivités, des agents de la GRC, les maires des collectivités et de nombreux aînés dans les centres de santé, et ils se sont entretenus avec eux. Ils ont assisté à l'ouverture du nouveau centre de santé à Cambridge Bay et ont rencontré le premier ministre Paul Okalik, la ministre

de la Santé et des Services sociaux, Leona Aglukkay, et le commissaire Hanson pour discuter des nombreux défis que doivent relever les infirmières et infirmiers du Nunavut. Ils se sont également entretenus avec des étudiantes et étudiants au baccalauréat en sciences infirmières qui suivent leur formation au Collège de l'Arctique dans le cadre d'un partenariat de collaboration avec l'école de sciences infirmières de l'université Dalhousie à Iqaluit.

Le BPSI sur la route

Voici l'occasion de rencontrer le personnel du BPSI :

- Western Nurse Leaders' Forum (Forum des leaders en soins infirmiers), Susan Hicks, du 23 au 25 novembre 2005, Edmonton (Alberta).
- Internationally Educated Health Provider Collaborative Research Opportunities Meeting (Réunion sur les possibilités de recherche coopérative avec des fournisseurs de soins de santé formés à l'étranger), Sandra MacDonald-Rencz, le 7 décembre 2005, Vancouver.
- Association canadienne des écoles

de sciences infirmières, Sandra MacDonald-Rencz et Vicki Greenslade, du 23 au 26 novembre 2005, Montréal (Québec).

- Conférence de l'Association des étudiant(e)s infirmier (ière)s du Canada, Vicki Greenslade, du 9 au 14 janvier 2006, St. John's (Terre-Neuve).
- Conférence nationale sur les effectifs médicaux – Groupe de travail deux, Sandra MacDonald-Rencz, le 23 janvier 2006.

Le BPSI vous souhaite de joyeuses Fêtes!

